



## Rapport d'activités

2018

Ce rapport d'activités reprend les éléments saillants de la vie et la mission de la communauté EFESIA en 2018 dans l'ensemble des pays, bien que l'association soit de droit français:

jng

### I. Les Missions

#### 1. Ensemble avec Marie continue son développement.

L'initiative *Ensemble avec Marie* qui réunit des Chrétiens et des Musulmans autour de la figure de la Vierge Marie a organisé ou soutenu des rencontres au nombre de 26 en 2018 dans plusieurs villes :

- de France : 13
- de Belgique : 3
- d'Italie : 1
- d'Afrique du Nord : une en Tunisie
- et d'Afrique subsaharienne : Burkina Faso (2), Bénin (1), RDC (5).

Le bilan est positif, d'abord par le nombre (26), par la participation (de 100 à 1000 participants) et la qualité des contenus. Elles se sont tenues dans des églises, dans des mosquées ou dans des lieux neutres, et pour plusieurs d'entre elles, en commençant dans la mosquée, puis une marche et la 2<sup>ème</sup> partie dans une église. Nous estimons à environ 40 % la proportion de musulmans au sein de ces rencontres.

Nous avons eu le soutien des évêchés et souvent l'évêque du lieu a été présent aux rencontres, des personnalités musulmanes très présentes également. La pertinence de l'intuition est saluée, et nous constatons des fruits spirituels, de fraternité, d'amitiés solides et des conséquences sur le désir de construire un monde commun.

Notons également plusieurs points saillants:

- la présence de deux groupes chiites à Paris : le groupe Al Khoey au couvent des dominicains lié à l'ayatollah Sistani d'Irak, et le groupe de 50 jeunes d'Al Ghadir au Sacré-Cœur de Montmartre (sympathisants du Hezbollah),
- La perturbation par des intégristes catholiques de la rencontre du Sacré-Cœur de Montmartre (600 personnes). Réactions très positives des participants et dans les médias en faveur d'EAM,
- la présence plus nombreuse de musulmans que de chrétiens lors de deux rencontres de Paris et également au Burkina Faso,
- La bonne couverture presse grâce en particulier à la conférence de presse à laquelle participaient Monseigneur Michel Santier et M. Anouar Kbibech,
- Les 45 rencontres programmées en 2019 avec de nouveaux pays (Sénégal, Niger, Canada...),
- la formation de comités locaux en vue de rencontres en 2020 (Suisse, Cameroun, ...),
- La brochure de présentation renouvelée,
- La diversification des rencontres programmées en 2019 : dans une prison, soirée artistique...
- La programmation de deux rencontres à Lourdes,
- en collaboration avec la basilique et la mosquée de Ganshoren, plus de mille personnes ont participé à la rencontre qui s'est tenue dans la basilique de Koekelberg en Belgique.

### **Un comité d'orientation international**

Composé d'une quinzaine d'associations chrétiennes (Secours catholique, mouvement des Focolari, Efesia, Institution Thérésienne, Communion Tibhirine, Eglise maronite...), musulmanes (Scouts musulmans, Secours islamique, AISA...), Islamo- chrétiennes (GAIC, les 7 dormants d'Ephèse...) et des représentants des comités locaux, il s'est réuni deux fois (1 journée).

Trois faits sont à signaler :

- le discernement d'accueillir les responsables de trois groupes chiites, conclu sous les applaudissements,
- le lancement de deux commissions de travail : 1. Le lien entre les rencontres *Ensemble avec Marie* et l'accueil des plus démunis, 2. Création d'un outil pédagogique en direction des jeunes,
- le lancement d'un troisième collègue dans le comité de parrainage. Collège de personnalités du monde civil.

### **Des comités d'orientation locaux au nombre de 45**

Le mouvement *Ensemble avec Marie* est conduit par le comité d'orientation et son comité de pilotage. Toutefois les contextes locaux sont différents d'une ville à l'autre. Aussi, tout en préservant l'unité du mouvement, il est donné une grande autonomie aux comités locaux pour contextualiser les rencontres et prendre les décisions ajustées (lieu, contenu, et autres initiatives). C'est un système de franchise, dans un réseau avec des liens forts, des échanges d'initiatives... Les comités locaux sont les pièces maîtresses avec une dimension paritaire chrétiens/musulmans pour une animation également paritaire.

Une vingtaine de comités se sont créés en 2018.

### **Journée d'étude et partenariat avec l'Institut de Science et de Théologie des Religions (ISTR)**

C'est un département de l'Institut catholique de Paris, avec lequel nous désirions un partenariat pour la dimension intellectuelle.

Mise en place au cours de l'année 2018, la journée a vu sa réalisation le 16 février 2019. Ce fut un grand succès tant par le nombre : 300 personnes avec clôture des inscriptions pour cause de surnombre. L'université catholique a mentionné cette journée comme un des colloques importants de l'année. De ce fait, *Ensemble avec Marie* est devenu un partenaire officiel de l'ISTR.

### **Autres éléments importants à signaler :**

- la recherche d'un bureau pour permettre une embauche à mi-temps,
- le lancement d'un recrutement en vue de mieux coordonner le mouvement,
- le partenariat avec le Secours catholique s'est structuré. Nous nous félicitons de l'engagement de Victor Brunier et Jean-Yves Quilin, ce dernier assurant un suivi ville par ville. Ce partenariat accentuera la dimension sociale d'*Ensemble avec Marie*,
- L'organisation de deux soirées de présentation au domicile du président du comité de soutien : Claire et Hilaire de Laage.

### **Quelques perspectives, dont voici les plus significatives :**

- la programmation de 45 rencontres en 2019 sur 12 pays,
- La formation et l'accompagnement des comités locaux constitués dans de nouvelles villes et de nouveaux pays en vue des manifestations doit se poursuivre,
- le lancement de la Newsletter *Ensemble avec Marie*,
- Un voyage à Rome (au Saint-Siège) est prévu au mois de mai 2019 avec la présence du P. Amir Jajé, spécialiste du chiisme,
- les partenariats avec des groupes de presse, le journal « la Croix », et le site Saphir News, devront être consolidés,
- La traduction des documents en anglais, allemand, espagnol et arabe,
- une présence sur les réseaux sociaux devra devenir régulière,
- la collecte de fonds devra se structurer avec notamment l'organisation de soirées de présentation,
- la réalisation d'un clip vidéo,
- la réalisation d'une interview par mois postée sur YouTube,

– la mise en place d'un cycle de cinq table rondes – conférences en partenariat avec l'INALCO (l'institut supérieur de langues orientales) sur le thème : La Vierge Marie, figure emblématique. Analyses et contributions au dialogue entre Chrétiens et Musulmans.

## **2. les projets sociaux**

EFESIA a continué au cours de l'année 2018 à développer et soutenir différents projets sociaux :

### **A - au Bénin**

#### **1. L'Education**

– soutien d'une école maternelle (100 élèves), un accueil d'enfants pauvres pour des temps d'éducation et de loisirs, et une bibliothèque,  
– Construction d'une école primaire (180 élèves) dont l'inauguration aura lieu en août 2019.

#### **2. L'aide aux blessés de la vie**

– les blessés de la vie (handicap moteur) ont été subsidiés grâce à la fondation Futur 21.

#### **3. Le développement socio-professionnel**

– un centre de formation de jeunes professionnels se développe à partir de la ferme (36 ha), et l'exploitation piscicole du secrétaire d'Efesia Bénin (10 jeunes chaque trimestre). Un nouveau programme triennal de formation socioprofessionnelle est lancé.

### **B - Le collège Hampanli (Burkina-Faso)**

EFESIA finance l'aumônier du collège qui intègre dans sa mission, une dimension interreligieuse. L'autonomie financière du point de vue fonctionnement est proche, car l'électrification du collège permettra de doubler sa capacité avec l'école du soir et la neuvième classe a été construite. EFESIA a donné un financement important en 2018 pour cette neuvième classe.

### **C - Des personnes avec un handicap au sanctuaire de Banneux en Belgique**

Une trentaine de personnes, musulmanes et chrétiennes, handicapées et valides, ont participé à un pèlerinage de deux jours au sanctuaire marial de Banneux en Belgique. Ce fut un événement dans le cadre d'*Ensemble avec Marie* en coopération avec l'ASBL lumina (musulmane) et l'ASBL les Anonym's

### **D. Les enfants de la rue (RDC & Congo)**

Plus de 100 enfants orphelins et abandonnés ont été scolarisés et intégrés dans des familles dans les villes de Kinshasa, Kengé, Idiofa, et Kikwit en RDC d'une part et à Brazzaville (Congo) d'autre part. Cette mission requiert des financements importants.

### **E. Des fermes Agro-pastorales**

Deux projets ont vu le jour, l'un à Idiofa sur une surface de 4 ha et l'autre à Kikwit sur 3 ha, les deux étant financés par EFESIA.

## **3. Rencontre avec les autres communautés**

### **Ensemble pour l'Europe**

Efesia continue son engagement avec *Ensemble pour l'Europe* (animation du comité national, participation au comité d'Orientation européen, lancement des manifestations lors de la journée de l'Europe le 9 mai. Notons la présence à la fête de l'Europe à Paris du président d'EFESIA qui y a rencontré la ministre chargée des affaires européennes.

### **Interventions diverses :**

– contribution à l'audit pastoral initié par Mgr Michel Santier pour son diocèse de Créteil, et qui s'est terminé le 2 février 2019,  
– conférences (Ensemble pour l'Europe, Oumma.com...).

## **II. La vie associative**

### **1. Les associations**

EFESIA se structure et se développe. À ce jour, 7 associations ont été érigées (France, Belgique, Burkina Faso, Bénin, RDC, Congo, Niger). Des assemblées générales sont programmées et les conseils d'administration se réunissent régulièrement. Concernant l'Afrique, les supports juridiques ont permis d'améliorer la rigueur financière par l'ouverture de comptes en banque. EFESIA agit dans plusieurs autres pays (Cameroun, Sénégal, Liban, ...) sans être structurée juridiquement

### **2. Voyages Missionnaires en Afrique**

Un voyage pastoral un été organisé en RDC. Gérard Testard et Jean-René Brunetière ont passé une semaine à Kinshasa pour rencontrer les responsables de toutes les communautés EFESIA en RDC (Kinshasa, Kengé, Kitwit, Idiofa, Boma, et Kisangani) ainsi que les responsables de Brazzaville. Ce fut l'occasion de participer à une rencontre *Ensemble avec Marie*, mais surtout de donner des formations, de faire le point sur l'ensemble des projets sociaux et de rencontrer des responsables musulmans et chrétiens.

Un deuxième voyage a été organisé au Niger et au Burkina Faso. Gérard Testard était accompagné de ses responsables du Burkina Faso et du coordinateur Afrique, Ludovic Thiombiano. Ce voyage a été marqué par la rencontre de toutes les communautés, des responsables catholiques dont le cardinal Ouédraogo de Ouagadougou, l'évêque de Fada, l'ambassadeur de France à Ouaga, la rencontre de 20 imams du Niger dont le grand imam de Niamey, etc. Au Niger, nous avons mis les bases pour une rencontre *Ensemble avec Marie* en février 2019. Elle a eu lieu et a fait l'objet de relais dans la presse car l'événement a été marquant et salué comme une belle contribution en référence à l'épisode des églises brûlées.

Deux voyages ont eu lieu au Bénin. Christian Schennen et Gérard Testard pour le premier, Christian seul pour le second. Outre le temps de formation, de rencontre de responsables, l'objet principal a consisté à structurer EFESIA social autour de trois pôles : l'éducation, l'aide aux plus fragiles, et la formation socioprofessionnelle.

### **3. La communauté Efesia (ou l'Association Catholique).**

Les groupes communautaires sont au nombre de 14 aujourd'hui pour environ 500 membres.

Des thèmes de fraternité sont élaborés par Marie-Madeleine Testard et Nathalie Courtois et envoyés régulièrement.

### **4. L'Equipe pastorale**

Une équipe pastorale internationale se réunit tous les 2 mois (en conférence téléphonique pour partie) pour la conduite d'Efesia. Elle est composée à ce jour de Christian Schennen (Belgique) de Ludovic Thiombiano (Burkina Faso), de Yann Kergall (France), M. Madeleine Testard, Alexandre Iaschine, et Gérard Testard (président)

Le père Gilles Godlewski est invité en tant qu'assistant ecclésiastique.

L'équipe s'est élargie d'une personne : Benjamin Makutu, responsable Kinshasa et coordinateur pour l'Afrique centrale.

### **5. La Newsletter**

Mise en place à l'automne 2017, elle est éditée régulièrement.

### **6. Le comité de soutien**

il s'est constitué en 2018 sous la responsabilité de Monsieur Hilaire de Laage. Il a pour but d'assurer un lien avec le monde civil et de donner confiance aux donateurs. Deux réunions ont eu lieu en 2018 au domicile de Claire et Hilaire de Laage rassemblant environ 35 personnes chaque fois.

### **7. La collecte de fonds**

Elle prend une place importante dans le travail quotidien et a porté du fruit. Plusieurs dons significatifs ont aidé l'association à se développer et à consolider ses missions (voir les résultats financiers). Cependant, à la fin de l'année 2018 et au début de l'année 2019, malgré un effort très grand et notamment la contribution de Paul Testard, de nombreuses réponses négatives manifestent

la difficulté actuelle dans le domaine de la collecte de fonds. Il faut sans doute y voir les mauvais résultats boursiers de l'année 2018, les modifications concernant le système d'imposition en France (car beaucoup de dons sont dépendants des déductions fiscales) mais aussi la difficulté à obtenir des lettres de soutien d'évêques africains, toujours demandées par les organisations qui financent.

### **8. L'équipe du centre.**

Elle s'est réunie tous les mardis matin au forum 104. Elle est composée aujourd'hui de :

- Alexandre Iaschine : délégué général et communication, (salarié ¼ temps)
- Jean-René Brunetière chargé des projets sociaux (bénévole)
- Marie-Madeleine Testard chargée de la newsletter et la pastorale communautaire (bénévole)
- Louise Lamodièrre, coordinatrice *Ensemble avec Marie* (salariée 3/5 de temps)
- Gérard Testard : Ensemble avec Marie, relations institutionnelles, vie de l'association... (Bénévole)
- Michel Erard, responsable gestion et ressources humaines
- Laurent Simon-Duneau, chargé de recherche et Newsletter EAM (bénévole)
- Paul Testard, chargé de la collecte de fonds durant six mois (bénévole)

### **9 Le conseil d'administration**

Composé de Christian Schennen, Yann Kergall, Isabelle Mayaud, Yann Delalande, Marie-Madeleine Testard et Gérard Testard avec Alexandre Iaschine comme délégué général, il s'est réuni régulièrement et a rempli la mission de : « comité des dons ». Il a en particulier entériné la décision de louer un nouveau bureau et l'embauche de Louise Lamodièrre.

### **10. Domiciliation d'Efesia**

L'adresse postale est maintenant : 13, rue Étienne Marcel 75002 Paris. C'est l'adresse du bureau d'EFESIA. La domiciliation de l'association et toujours à l'évêché de Créteil.

### **III. Vie ecclésiale.**

Le lien avec Monseigneur Santier se fait naturellement, notamment par son président. Ce présent rapport annuel lui est adressé avec demande de rendez-vous de l'équipe responsable.

Nous avons rencontré également à 2 reprises au cours de l'année 2018 Mgr Jean-Marc Aveline, président du conseil pour le dialogue interreligieux, au titre de la conférence épiscopale des évêques de France. Il a participé à la rencontre du 5 mai 2018 au Sacré-Cœur de Montmartre.

Nous entretenons aussi un lien très soutenu avec le père Vincent Féroldi, directeur du Service national des relations avec les musulmans.

Dans chaque diocèse où EFESIA agit, ainsi que dans chaque ville qui voit se mettre en place une rencontre *Ensemble avec Marie*, le contact est établi systématiquement avec l'ordinaire du lieu.

Nous nous félicitons du bon accueil réservé à notre action.

### **IV. Fragilités**

La principale fragilité concerne le modèle économique. Nous sommes totalement tributaires des dons reçus et devons avouer que c'est un travail difficile. Nous avons amélioré notre structure au cours de l'année 2018 mais cela augmente les frais fixes, ce qui peut rendre l'association plus vulnérable. Nous faisons confiance en l'avenir.

Est apparu également cette année la difficile parade aux intégristes lors des manifestations « Ensemble avec Marie ».

### **V. Quelques défis :**

(Complémentaires aux défis mentionnés à propos de la mission Ensemble avec Marie) :

- développer de nouveaux moyens de communication (newsletter EAM, vidéos sur les sites, réseaux sociaux...),
- accentuer la collecte de fonds. En faire une affaire spirituelle et collective. Réfléchir à frais nouveaux sur le modèle économique (par exemple faut-il créer des projets à visée de rentabilité en Afrique pour financer le social ?),
- bien gérer le rapport entre unité et diversité (le système de franchise pour *Ensemble avec Marie*),
- rédiger les actes du colloque EAM,
- consolider les partenariats,

- établir un règlement intérieur pour l'ensemble des associations,
- mettre en place un projet cadre pour les projets sociaux, accompagné d'un suivi sous forme de cadre logique, avec des audits locaux.

**Action de Grâce et reconnaissance envers tous ceux qui contribuent à l'émergence de ce nouveau charisme en Eglise.**

**Gérard Testard**

**Mai 2019**